

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 26 de julio al 1 de agosto 2023, No.30/ 2023)

Banco Central Europeo decreta nueva alza en la tasa de interés. Según *Eleconomista.es*, el Banco Central Europeo (BCE) ha cumplido con su palabra y ha vuelto a subir los tipos de interés. El incremento que su Consejo de gobierno ha decretado este jueves ha sido de 25 puntos básicos, al igual que las dos ocasiones anteriores (en mayo y junio pasados). La institución monetaria sitúa de esta forma el precio del dinero en la eurozona en el nivel más alto desde 2001 en el caso de la tasa de depósito y, por tanto, la coloca en el máximo histórico (en el 3,75%). No obstante, el tipo de referencia principal pasa a su nivel más elevado desde 2008 al situarse en el 4,25%. En detalle, la tasa de depósito (donde los bancos de la eurozona aparcan su liquidez) ascenderá a partir del próximo 2 de agosto al 3,75%, una cota no vista en más de dos décadas y la más alta desde su existencia. Ya estuvo en esa marca entre octubre de 2000 y mayo de 2001.

Unión Europea sin opciones claras para reducir el costo de transporte del grano ucraniano. Según *Reuters*, la Comisión Europea no tiene dinero en el presupuesto ni una forma clara de ayudar a financiar los mayores costos de transporte a los que se enfrentarán las exportaciones ucranianas de grano con el fin del acuerdo del mar Negro, liderado por la ONU, que permitía el paso seguro de cargueros ucranianos cargados de cereales, semillas oleaginosas y trigo para llegar a los mercados mundiales. Rusia ya ha prometido grano gratis a algunos de los clientes africanos de Ucrania. Por su parte, Ucrania, uno de los mayores exportadores de grano del mundo, tendrá que depender ahora casi por completo de las costosas rutas a través de la Unión Europea, y la arteria alternativa más barata, el río Danubio. El Fondo Monetario Internacional (FMI) estimó un aumento del 10% y 15% en los precios mundiales del grano como consecuencia de ello.

Turquía y Colombia lideran lista de países de la OCDE con más jóvenes que ni trabajan ni estudian. Según la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), en Colombia 27.1% de los jóvenes entre 15 y 29 están entre la categoría 'nininis', siendo el segundo país de la OCDE con mayor porcentaje de este conjunto de personas en la organización internacional, superado solamente por Turquía con 28.7%. Durante los últimos años, la sociedad ha puesto como foco de atención el panorama laboral y educativo en los jóvenes, lo cual ha atraído preocupación entre padres, educadores y responsables de políticas públicas. Después de los primeros dos lugares, los siguientes países que completan los primeros cinco puestos están conformados por Italia con un 26%, Costa Rica, (25.9%) y Chile (23.9%). Luego de estos, para llegar al top 10, se ubican Grecia (21.4%), México (20.6%), España (19.4%),

Israel (17.6%) y Estados Unidos (16.3%). La situación de los jóvenes que no tienen empleo ni se encuentran estudiando o formándose, conlleva el riesgo de caer en la exclusión social, caracterizada por ingresos inferiores al umbral de pobreza y una posible falta de perspectivas a futuro.

Economía de Alemania se estanca en el segundo trimestre tras la recesión del invierno. Según *EFE*, la economía alemana se estancó en el segundo trimestre del año después de haber entrado en recesión técnica durante el semestre de invierno, según los datos provisionales publicados por la Oficina Federal de Estadística (Destatis). Así, el producto interior bruto (PIB) de Alemania se quedó en un 0 % en el segundo trimestre del año respecto a los tres meses anteriores, y después de que entre enero y marzo experimentara una contracción del 0,1 % y en los últimos tres meses de 2022, del 0,4 %, según datos revisados. Destatis señala que el gasto en consumo privado de los hogares se estabilizó en el segundo trimestre tras el débil semestre invernal. En términos interanuales, el PIB alemán cayó un 0,6 %, ajustados los efectos de precios. El descenso fue menor (del 0,2 %) ajustados los efectos de precios y de calendario, ya que en el mismo periodo del año anterior hubo un día laborable menos. Además de los datos adelantados para el segundo trimestre, Destatis revisó, como es habitual para esta fecha, los resultados publicados para los trimestres y años a partir de 2019, lo que dio lugar a cambios en los datos anteriores de entre -0,4 y 0,6 puntos porcentuales para el PIB ajustado a los precios, que afectaron particularmente al año 2021. Inicialmente, se había indicado para el trimestre pasado y el último de 2022 una contracción de la economía del 0,3 % y el 0,5 %, respectivamente.

PIB de Francia crece un 0,5% en el segundo trimestre. Según *AFP*, El producto interior bruto (PIB) de Francia creció un 0,5% en el segundo trimestre, más de lo previsto, gracias al impulso de las exportaciones, indicó el Instituto Nacional de Estadística y Estudios Económicos (Insee). Esta primera estimación es superior a la previsión del +0,1% pronosticado entre abril y junio. En el primer trimestre, el PIB francés creció un 0,1%, después de una ligera revisión a la baja desde el 0,2% estimado inicialmente. El progreso de la economía francesa se debe al buen ritmo exportador, especialmente de materiales de transporte, mientras que las importaciones repuntaron, pero con menos fuerza. El crecimiento trimestral se beneficia también del dinamismo de la industria manufacturera, del sector de servicios de mercado y de la producción de energía, apoyada por la reapertura de las centrales nucleares. En la cara opuesta, el consumo de los hogares disminuyó un 0,4% en el segundo trimestre, con un descenso importante del 2,7% en el sector alimentario, todavía afectado por una elevada inflación. El instituto también revisó ligeramente a la baja el crecimiento del último trimestre de 2022 (del 0,2 al 0,1%), sin que esto afecte el progreso global del 2,5% del conjunto del año.

Cumbre Rusia-África busca "dar voz a la región olvidada por Occidente".

Según *Sputnik*, la II Cumbre Rusia-África es una muestra de que Moscú busca cambiar el lenguaje de Occidente y resaltar la relevancia de las naciones africanas, mismas que fueron opacadas durante años por la visión imperialista. En esta edición, acuden 49 delegaciones de Estados africanos. Entre sus diversos puntos a tratar están la aprobación del Plan de Acción del Foro de Asociación Rusia-África hasta 2026, la participación de Moscú en proyectos de infraestructura en los países africanos y apoyos para impulsar en el continente la soberanía alimentaria. El encuentro multinacional también pone el acento en los lazos de Moscú con cada uno de los países africanos involucrados. Por ejemplo, con Uganda firmarán un acuerdo de entendimiento bilateral para la cooperación en el campo de la salud y la producción de vacunas, además de trabajar en conjunto para resolver los problemas de suministro de fertilizantes rusos a su mercado y buscar la creación de un centro regional para el mantenimiento de equipos militares rusos, terrestres y aéreos. Por otro lado, Rusia y Burundi hicieron un acuerdo intergubernamental sobre la cooperación en el uso de la energía nuclear con fines pacíficos. En él, se establece la realización práctica de proyectos concretos de la cooperación en una amplia gama de áreas.

China por nuevas medidas para fortalecer economía privada.

Según *Prensa Latina*, China reducirá impuestos y trabas burocráticas para impulsar la economía privada. La Comisión Nacional de Desarrollo y Reforma anunció otras medidas como el acceso justo al mercado, mayor apoyo financiero y mejores servicios gubernamentales con el fin de abordar los problemas de las empresas privadas y aumentar su confianza. Además, se les alentará a participar en grandes proyectos nacionales que sean rentables y maduros; asimismo, podrán liderar programas tecnológicos en áreas clave como software industrial e inteligencia artificial. Las empresas disfrutarán de un proceso más fácil de reducción de impuestos en el gasto en investigación y desarrollo, menor tiempo en reembolsos a la exportación y un apoyo financiero inclusivo fortalecido. A esto se suma que se suprimirán los reglamentos y los documentos oficiales que violen el principio de igualdad para los diversos tipos de propiedad, a fin de proteger el desarrollo de la economía privada. El gobierno se comprometió a reducir la burocracia en la aprobación administrativa, liquidar los atrasos adeudados a las pequeñas y medianas empresas, así como a participar activamente con los empresarios en el proceso de formulación de políticas.

Gobierno de Brasil lucha contra la esclavitud moderna.

Según *DW*, el presidente de Brasil Luiz Inácio Lula da Silva, apuesta por combatir las condiciones de trabajo similares a la esclavitud con controles más estrictos y multas elevadas. El año pasado, más de 2.500 personas fueron liberadas de empleos inhumanos. Este año, más de 1.400 personas habían sido liberadas hasta mediados de junio. Por ello, el gobierno del presidente Lula anunció a

mediados de junio el lanzamiento de una nueva campaña para combatir de forma más intensa y coordinada el trabajo forzado, las jornadas laborales desproporcionadas y las restricciones a la libertad de desplazamiento por supuestas deudas con los empresarios.

Banco Central de Brasil prepara baja de tasa de referencia, invariable en último año. Según *AFP*, el presidente Luiz Inácio Lula da Silva ha presionado a las autoridades del Banco Central de Brasil (BCB) desde que asumió el gobierno en enero pasado, para comenzar el ciclo de bajas en la tasa Selic, cuyo nivel considera "irracional" y "abusivo". Las presiones se agudizaron con un alivio en los últimos meses en niveles de inflación, que golpeó duramente a la mayor economía latinoamericana entre 2021 y 2022, y que sirvió de argumento al BCB para los incrementos en la tasa. La inflación está cayendo, y próximamente van a empezar a disminuir la tasa de interés de referencia. La tasa se ha mantenido en 13,75% desde agosto del año pasado, cuando el comité detuvo las alzas iniciadas en marzo de 2020 desde un mínimo histórico de 2% debido a la pandemia. En ese nivel, la tasa de interés de Brasil fue la mayor del mundo en términos reales (7,54%), es decir, descontando la inflación proyectada para los próximos 12 meses, según el sitio especializado MoneYou.

Petróleo: El martes, los precios del petróleo caían tras haber repuntado en julio, cuando los inversores apostaron por la reducción de la oferta mundial y el crecimiento de la demanda en la segunda mitad del año. Junto a las esperanzas de un aumento de la demanda, se espera que en la reunión próxima de la OPEP+, Arabia Saudita aplique sus recortes voluntarios hasta septiembre, lo que reduciría aún más la oferta. El martes, el petróleo BRENT (entrega octubre 2023) ha operado a 84,58 dólares el barril, perdiendo unos -0,85 USD (-0,99%) frente a los 85,43 USD en el cierre del lunes, en Europa. Por su parte, el petróleo WTI (entrega septiembre 2023) ha operado a 80,88 dólares el barril, perdiendo unos -0,92 USD (-1,12%) frente a los 81,80 USD en el cierre del lunes, en Nueva York.